



Biographie

Yennega

Figure emblématique du Burkina Faso, Yennega est la mère de Ouédraogo, premier chef moaga* et fondateur des dynasties des chefs moose*.

Elle aurait vécu à une période située entre le 14^e et le 15^e siècle. Yennega était la fille du Roi de Gambaga, établi au nord de l'actuelle République du Ghana. Lasse du rôle de chef de guerre que son père lui avait confié, elle prit un jour la fuite à cheval et s'égara dans une forêt, loin de son village. Elle fit alors la rencontre d'un jeune chasseur d'éléphants, solitaire et étranger à sa communauté : Rialé. De leur union, naquit un fils, qu'ils nommèrent Ouédraogo (« cheval mâle » en langue moore), en hommage au cheval qui avait conduit Yennega à Rialé.



Sculpture sur arbre de Yennega, Ouagadougou, Burkina Faso. Photographie de Brenda Gael McSweeney, 2009.



“Moose” est le pluriel de “moaga” en langue moore, l'une des principales langues parlées au Burkina Faso. Les Moose constituent aujourd'hui une part importante de la population de ce pays.



Biographie

Yennega

Ouédraogo et ses fils sont les fondateurs des prestigieuses lignées multiséculaires des chefs moose.

De nos jours, leurs descendants incarnent encore le pouvoir politique chez les Moose du Burkina Faso. Yennega est devenue un personnage légendaire, un emblème national dans ce pays. Elle personnifie la guerrière et la femme indépendante. Elle est souvent représentée chevauchant librement sa monture comme si rien, ni la société, ni la tradition, ni l'autorité paternelle, ne pouvait s'opposer à son esprit de liberté.



Au Burkina Faso tout comme dans les pays voisins, la tradition orale (récits fondateurs, chronologies dynastiques, etc.) tient une place centrale dans cette transmission. Au même titre que l'archéologie, la sociologie ou la linguistique, elle constitue donc une source incontournable de connaissance sur l'histoire des peuples de la région.